
记者 陈红云

谢羡民家住双清区火车站乡白云村，是一名水
电安装工。2013年的一天，一次偶然的机会，他注
意到了停在路边的流动采血车，当时，本着“献血能
帮到需要救命的人”朴素信念，他抛开顾虑上了无偿
献血车，开始了人生中第一次献血。从那之后，谢羡
民坚持献血，至今已献血36次。

献血之初，谢羡民的妻子担心献血会有不好的
影响。他便多次与妻子宣讲关于献血的科学知识，
还跟妻子说，自己献了血之后感觉身体更好了。面
对妻子的不相信，谢羡民还专门去做了血液检测，他
的血小板指数竟然从153到了300。原来献血真的
对身体没有影响，反而有好处，谢羡民的妻子也就不
反对了。

得到了妻子的支持，谢羡民的“献血之路”走得
更坚定了。从此，他不断地说服身边的亲戚好友，做
他们的思想工作，给他们讲解血液科普知识，直接带
动了身边8个人加入他的无偿献血队伍。

有一次，谢羡民正在血站做义工，当时听说有个
病人得了重病，家属的血献不了，急得像热锅上的蚂
蚁。谢羡民当时自己刚献完血，不符合献血要求，他
急忙说服了身边的朋友去帮忙献血，病人家属十分
感激。

谢羡民以前献全血，每次献血量在400毫升左
右，经常在流动采血车上献血。后来他了解到献血
小板必须到市中心血站去，他也不怕麻烦，每次主
动去。

“不要采访我，献血是小事，我是普通人，没什么
大贡献，只是觉得自己身体健康，能帮助到需要用血
救命的人，自己心里也舒服。”谢羡民简单朴素的话
语中，体现了热心肠。

谢羡民：
献血能帮到需要救命的人
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记者 陈星

6月11日，家住新邵县的毕勇正在公园里
锻炼身体。他说，志愿无偿献血，就必须将自
己的身体保养好。

在毕勇的家里，几本大红色的献血证放在
柜子里珍藏，因为这是他的“宝贝”。

毕勇出生在一个知识分子家庭，父亲毕先
杰是一名科研人员，从小教育孩子要有一颗为
社会做贡献的心。在父亲的耳濡目染下，毕勇
努力读书，毕业以后回到家乡，成为一名人民
教师。

说起自己的第一次献血，毕勇觉得有点惭
愧。2003年，经过市区人民广场附近时，看到一
辆采血车停靠在路边，便想着到车上去验个血，
看看自己是什么血型，还能够免费做下体检。

“检查以后发现自己的身体特别棒，第一
次就献血300毫升。”毕勇说。

通过第一次献血，毕勇了解到献血对身体

的好处，便顺理成章成了市中心血站的一名志
愿者。

回家后，毕勇将大红色的献血证摆放在妻
子面前，被妻子狠狠地“教训”了一顿。“妻子对
献血不了解，总觉得献血不安全，对人的身体
伤害会很大。”毕勇说。时至今日，妻子仍然不
准他献血。每次他都是偷偷去献血，回来以后
妻子虽然嘴上批评他，但心里还是疼着他，给
他做些补身体的食物，让毕勇非常感动。

毕勇坚持献血14年，一共献血29次，献血
量达到9900毫升。

个人的力量是有限的，为了壮大无偿献血
者队伍，毕勇经常在学校同事之中发动志愿者。
功夫不负有心人，现在新邵县新田铺镇长冲铺中
学已经有好几名老师成了献血积极分子。

除了发动身边的朋友，他也将自己的两个
儿子都动员到献血队伍中来。

去年 1 月 20 日，毕勇小儿子过 18 岁生
日。当日一早，他便带着小儿子来到市中心血

站，让儿子献血400毫升。
“当天是小儿子的成人礼，我觉得献血是

送给他最好的礼物。我告诉他，从那天起，他
就是一个大人了，要对自己的人生负责，要为
社会做一些贡献。”毕勇说。毕勇的大儿子在
深圳工作，每年都会定期去献血。

去年，我市中心血站召集志愿者献血小
板。机采血小板，就是使用血细胞分离机在无
菌密闭的条件下,从单个供体内分离采集血小
板成分。由于只是一个人献血小板，可以减少
输血后传染病及输血反应风险，提高治疗效
果,便于血小板配型。

毕勇了解到献血小板更能帮助他人，便毫
不犹豫地加入。短短一年，毕勇献血小板一共
19次，共26个单位。

岁月可以改变容颜与体格状况，但不能消
散奉献者的人性光辉。今年 59 岁的毕勇表
示，只要身体允许，就会继续发扬大爱奉献精
神，为社会贡献一份微薄力量。

奉献者的情怀不会因岁月而改变
——走近献血志愿者毕勇

记者 陈星

6月12日下午，潘登登家桌子上摆放着的
献血证让人眼前一亮。不仅如此，还有一个消
息令人敬佩：才23岁的潘登登已经有10本献
血证了。

2013 年，18 岁的潘登登中专毕业后留在
长沙工作。夏日的一天，潘登登前往长沙火车
站接朋友，看到火车站站前广场停放着一台献
血车，旁边也摆放着许多宣传展示牌。因为时
间还早，他便在旁边观看。

一名护士给他讲解起献血的好处，在经过
一个小时的了解以后，潘登登作了一个重要的
决定：献血。各项检查合格，他一次性献血400
毫升。

“当时护士说，我献这么多的血，是一名患
者一次用的血量。”潘登登说。

因为是头一次献血，潘登登总担心身体会

出现不良反应，回家后根据医生的指导多喝红糖
水，吃红枣。几天下来，感觉身体并没有异样，潘
登登觉得献血既能帮助别人，对身体也没有坏
处，从此就在献血的路上越走越远。

潘登登笑着说，每次献血都要做检查，这
样可以省下体检费，献血权当免费体检。

2015年，潘登登回到邵阳工作。他又找到
了献血地点——市中心血站，每隔半年他就去
献一次血。

潘登登的献血证被姐姐和妻子无意中发
现，才知道这些年来他一直献血的事，当时家
里掀起一场风波。

“我姐姐和妻子都认为献血以后，身体里
的血液会越来越少，担心我的身体会垮掉，因
此强烈反对。”潘登登说。

为了打消姐姐和妻子的顾虑，潘登登特意
带着姐姐和妻子到中心血站，让医生给她们上
了一堂血液分析课，被说服的姐姐和妻子从此

没有阻止他继续献血。
短短4年，潘登登一共献血8次，献血量达

到了2700毫升。
2017年，市中心血站开始招募献成分血的

志愿者。充分了解后，潘登登加入到志愿者队
伍中来。

健康人体内血小板数量充裕，捐出的血小
板在48小时内就可以恢复到采前水平，比捐献
红细胞的恢复时间要短得多。因此捐献者可以
每隔一个月捐献一次。一位成分血捐献者便可
以向病人提供一个治疗量的血液成分，不但快
捷简便、临床效果好，而且可以大大减少因输入
多人份血小板产生的副作用。

献血者日到来前夕，潘登登算了一下时
间，自己正好可以去献血了。他准备在献血者
日当天，前往血站捐献成分血。

他说，献血就是献爱心，就当作是给孩子
做个榜样。

潘登登：让献血成为生命中的一部分

记者 陈星

6月12日，19岁的姚盖雄在学校上完课以后就赶往邵阳
市中心血站献血，这次他一共献了两个单位的成分血，相当
于全血400毫升。

姚盖雄是邵阳学院的大一学生，才一年的献血史，献血
总量已达6300毫升。

2017年6月10日，刚好参加完高考的姚盖雄想着要做一件
有意义的事情来庆祝下。正好这时有人在发宣传品，为邵东县会
议中心大型献血活动作宣传，他顿时产生献血的想法。

他将自己的想法放在朋友圈秀了下，没想到马上有4个
朋友说要跟他一起去献血。

13日一早，5人相约来到邵东县会议中心献血。
“前一天晚上，我父母得知我要去献血，他们很支持我，

原本要陪着我一起来的，被我拒绝了。”姚盖雄说。
护士给他做了基本的检查以后，便开始抽血。看着鲜红色的

血液从一个细细的管子中慢慢流出，姚盖雄的心一直在“扑通扑
通”地跳。

“当时心里真的很紧张，不知道献血后会不会有不良反
应。”姚盖雄说。献完血以后，拿着护士交给他的一本红色献
血证，自豪感油然而生。

“当时我非常激动，发了一个朋友圈，好多人给我点赞，
并且说以后也要跟我一起去献血，当时就觉得自己干了一件
特别有意义的事情。”姚盖雄说。

有了第一次，就停不下来了。献完血以后，护士告诉他，
以后可以直接捐献成分血，这样能够帮助到更多的人。

“我当时了解到成分血可以半个月到一个月就捐献一次，
当时就在心里跟自己说，要将献血这个事情一直坚持下去。”姚
盖雄说。

从那以后，姚盖雄每隔半个月就会准时到市中心血站去
献血，每次会根据身体状况捐献一个单位或者两个单位的成
分血。

用姚盖雄自己的话说，献血也是会上瘾的。现在在学校，
他经常对人说起献血的好处，发动身边的人一起去献血。

在邵阳学院读书学习的一年时间里，姚盖雄已经带着
10 余个同学去献了全血，还带了三四个同学一起去献了成
分血。

“只要身体许可，这就是我的终身事业，一想到自己的
血液能够在别人的身体里为生命护航，就觉得很自豪。”姚
盖雄说。

大学生姚盖雄：

献血会“上瘾”

记者 陈星

6月11日，在邵阳市中心血站的献血室中，肖红卫再次前来
采集血小板，这是他第23次前来献血小板了，这次一共献了2个
单位。出来以后他笑容满面地说：“每次来献血感觉特别光荣。”

肖红卫是邵东县廉桥镇高度村人，在这个村里，说起肖红
卫，大家都认识，说他是一个热心助人的好医生。这么一个热
心肠的人，也是一名献血英雄，在 15 年的时间里一共献血
13000毫升。

1993年，肖红卫卫校毕业，在家乡开了家小诊所。
“农村的医疗状况比较差，我在家开诊所，只是希望尽自

己的力量帮助一些需要帮助的人。”肖红卫说。
2003年，肖红卫在邵东县城办事，在街头上看见一台采

血车。因为好奇，他上了车，听采血护士讲述完献血的利与弊，
他勇敢地献了第一次血。

“第一次献血时心里很紧张，在护士的建议下，只献了
300毫升的血。回家后发现献血并没有像别人所说的那样会
头晕，会低血糖。”肖红卫说。

有了第一次，就有第二次、第三次，当妻子和孩子得知他在
献血的时候，都持反对意见，谏言他不要拿身体健康开玩笑。

为了让妻子和孩子们放心，他特意带着他们前往血站听
课，让他们也了解到献血对身体的好处。

为了让血站的人能够在紧急时联系上自己，肖红卫特意
留下了自己的电话号码。多年来，他虽然没有接到过紧急求助
电话，但是每年一到时间，他就会走上采血车献血。

“现在我有9本献血证了。”肖红卫说。
2017年，市中心血站开始采集血小板。肖红卫得知献血小板

不但对身体没有坏处，还能够半个月至一个月就捐献一次，感觉
这是一个非常好的事情，就自告奋勇来到中心血站献血小板。

“因为献血小板对身体的要求更高，所以我平时对身体特
别爱护。”肖红卫说。

作为一名献血志愿者，肖红卫不但自己积极献血，还发动
身边人一起献血。2013年，肖红卫的儿子考上大学，他便发动
儿子去献血。儿子现在也每年献血一次，成为献血积极分子。

“这么多年来，我已经发动了身边20余人跟着自己一起
去献血，成了一个献血小团队。大家都觉得能够用自己血液去
挽救别人的生命，是非常有意义的事情。如今我已经46岁了，
只要身体条件允许，我会坚持献血到60岁。”肖红卫说。

乡村医生肖红卫：
14年献血12700毫升

▼ 毕勇又拿到一个红本本。
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姚盖雄捐献血小板。


